

1. COYUNTURA: LAS PROFUNDAS CONTRADICCIONES EN EL SENO DEL PODER MILITAR SE EXPRESABAN TANTO RESPECTO A LAS FECHAS DE LAS ELECCIONES GENERALES Y DE LA ENTREGA DEL PODER, COMO DE LA POLITICA INTERNACIONAL QUE ACENTUABA SU CARACTER ANTINORTEAMERICANO, MIENTRAS LOS PARTIDOS POLÍTICOS IMPULSADOS POR LA LUCHA POR EL PODER INTERNO Y POR LAS CANDIDATURAS ABANDONABAN TODO TIPO DE DENUNCIA DE UNA SITUACION ECONOMICA Y SOCIAL QUE NO CESA DE DEGRADARSE.

Finalmente el 28 de febrero el presidente Bignone hizo conocer la fecha definitiva -por el momento- de las elecciones generales, que serán el 30 de octubre para transmitir el gobierno el último día de enero. El retraso para hacer pública esa fecha aparecía en Buenos Aires como expresión de las profundas contradicciones desarrolladas en el seno del poder militar y que sostuvieron los insistentes rumores de golpe de estado acentuados desde comienzos de febrero. Justamente a mediados de ese mes el Centro de Oficiales de las FFAA hizo público su cuestionamiento a la propia administración militar. Igualmente las contradicciones se hicieron públicas ante el discurso de Bignone el 28, sobre todo por la ratificación de su equipo económico, de parte tanto de importantes sectores del Ejército como de la Fuerza Aérea.

En la misma forma, una serie de hechos mostraban la afirmación de una línea oficial antinorteamericana que chocaba con las posiciones de los altos mandos del Ejército:

- la participación de Bignone en la reunión de Nueva Delhi, donde los únicos jefes de estado además de él de América Latina fueron los de Cupa, Nicaragua, Surinam y Guyana (todos ellos más o menos alineados con la UPSS e rivel interpacional):

con la URSS a nivel internacional);

- su discurso en la Conferencia el 10 de marzo donde además de la obvia reiteración de la soberanía argentina sobre las islas Malvinas, apoyó la política de no intervención en América Central, cuestionando así la actividad de Washington en la región, para terminar invitan do a los otros países latinoamericanos a sumarse al Movimiento;

- la decisión de la Marina de no participar en el operativo anual conjunto Unitas 24 en el Atlántico Sud junto con los EEUU, Brasil y Uru

guay, y

- el entredicho con el embajador norteamericano ante la difusión de un documento donde se ataca violentamente a la representación cubana en Buenos Aires.

Toda esta actividad gubernamental no encontraba siempre un eco favorable en el seno del comando en jefe del Ejército donde su muy pronortea mericano titular, el general Cristino Nicolaides, consideraba si era conveniente llegar hasta la entrega del gobierno a los civiles con el mismo presidente.

Los políticos por su parte que antes del 30 de agosto deberán hacer su campaña de afiliación para obtener un mínimo de 35.000 adherentes, elegir sus autoridades internas y sus candidatos electorales, eran sacudidos por la lucha de fracciones, mientras aceptaban moderar su lenguaje con relación al regimen militar a fin de prevenir eventuales suspensiones de la vía democrática. Esas batallas eran seguidas con especial interés a nivel de las dos únicas formaciones que pueden acceder a la presidencia: radicales y peronistas. Entre los primeros la situación era dominada por la batalla entre los seguidores del fallecido líder Balbín y los de Raul Alfonsín que aparece con mejores posibilidades de obtener la candidatura presidencial y que se encontraba en gira por Europa a la búsqueda del apoyo de la social democracia. En cuanto al peronismo, la situación parecía aún más complicada con la existencia de por lo menos cuatro precandidaturas a la presidencia y de dos definidas orien taciones diferentes en el seno del poderoso movimiento sindical. Para

completar la confusión, el eventual levantamiento de las sanciones po-



líticas impuestas por los militares al comienzo de su gestión, relanzaría otros dirigentes entre los cuales se contaría la ex-presidente María Estela Martínez de Perón.

Luego de la ronda de conversaciones entre Bignone y los políticos que no aportaron ningún elemento nuevo, sobre todo porque éstos últimos debieron limitarse a recibir las informaciones de las decisiones de las FFAA, el poder militar habría decidido dejar lo esencial de las negociaciones para resolver entre la fecha de las elecciones y la de la entrega del gobierno, período en el cual tendrá finalmente un sólo interlocutor, de terminado, además, por las condiciones de su triunfo.

Mientras tanto, la situación económica continuaba su proceso de degrada ción con una inflación estimada del 13% en febrero (31,1% desde el 1º de enero) y que mostraba el fracaso de la gestión Wehbe que habría prometido controlarla, a juicio de los observadores.

 EEUU Y URBS: LAS POSICIONES FAVORABLES A LOS SOVIETICOS TENDERIAN A AFIRMARSE.

Este comienzo de 1983 aparecía marcado por el avance de las posiciones soviéticas a nivel de la política internacional argentina. Ya en la Comisión de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas que se reunió en febrero en Ginebra había podido observarse la actividad -o más bien la inactividad- de un diplomático argentino, Hugo Gobbi, responsable del informe sobre las violaciones en Polonia y cuya insignificancia impidió a la Comisión de pronunciarse sobre la existencia de esas violaciones.

Pero la presencia de una importante delegación argentina encabezada por el presidente Bignone en la Conferencia de los Países No Alineados de Nuevea Delhi era el hecho más significativo de esta orientación. En efecto a nivel latinoamericano las posiciones de este foro internacional son netamente antinorteamericanas y aparecen determinadas en lo esencial por Cuba cuyo peso aumenta por su carácter de ex-presidente del Movimiento.

Esto explicaría la reacción norteamericana en Buenos Aires donde apenas 24 horas después del discurso de Bignone, la representación de Washington hacía conocer un violento ataque a la embajada cubana responsabilisándola de sostener material y politicamente a los Montoneros en la Argentina. La cancillería convocó inmediatamente el embajador Schlaudeman cuyas explicaciones habrían sido totalmente insatisfactorias (el documen to hecho en enero habría sido difundido sin consultas previas por un fun cionario subalterno).

Los observadores encontraban otra razón para la actitud de la embajada norteamericana en el hecho que la Marina se negara a participar en el operativo naval conjunto Unitas 24 que se realiza como todos los años con los EEUU, Brasil y Uruguay. La Marina, por su parte, atribuyó extra-oficialmente su actitud al estado de las relaciones con la administración Reagan después de la guerra de las Malvinas.

El apoyo dado por los No Alineados a la soberanía argentina sobre las Malvinas en la Declaración final de la Conferencia el 12 de marzo justi ficaría el viaje de Bignone y el enfrentamiento con los EEUU y podría suspender temporariamente su sustitución.

De todas formas la línea pronorteamericana que sigue expresándose activa mente a través del apoyo y participación en la intervención de los EEUU en América Central y del apoyo a la intervención de Africa del Sud en su zona de influencia, no permanecería indiferente ante las veleidades

independentistas de la administración Bignone que a nivel del poder militar es sostenido por sectores minoritarios del Ejército y mayoritarios de la Marina.

3. ECONOMIA: ¿SERA EL MINISTRO WEHBE EL CHIVO EMISARIO DE LA CRISIS?

La Junta Militar y los partidos apoyaron la designación del ministro Webbe teniendo en cuenta sus promezas de preservar los salarios, reactivar la industria y la construcción, reducir la desocupación, parar la inflación, etc. Aquellas buenas intenciones fueron en estos meses desmentidas por la realidad. La continuidad del proyecto económico impulsado por los militares en 1976 muestra la imposibilidad de alcanzar aquellos objetivos.

Las cifras conocidas en este comienzo de 1983 muestran la medida en que la crisis afecta a los industriales y demás productores y naturalmente a los trabajadores.

Dentro de la retracción general del PBI que se observa en el cuadro adjunto, el producto industrial se redujo en un 4,5% como constatación de una política incapaz de generar riqueza, a nivel industrial.

Justamente en la primera sema na de marzo la UIA(Unión Industrial Argentina) lanzó una convocatoria a todos los sectores empresariales y obreros a fin de buscar pautas "para salir de la crisis". Los observadores se preguntaban si sus reclamos serán escuchados.



De todas maneras, los empresarios no están solos. La Fuerza Aérea, según trascendió, pidió el relevo del equipo económico y solicitó a los otros dos integrantes de la Junta la puesta a disposición del PE de to dos los equipos económicos desde 1976. La respuesta negativa del Ejército y de la Marina -por el momento- dejó en el aire el interrogante sobre la responsabilidad que les cabría a las exJuntas Militares que sostuvieron activamente a quellos equipos, a partir del plan original de Martínez de Hoz.

La Fuerza Aérea que de todas formas continua BonGu denuncia de la situación económica dio un comunicado donde se hace ascender la deuda ex terna a 37.800 millones de dólares y que contrasta con los 37.000 que Wehbe reconoció en Nueva York y aún más con los 43.000 admitidos por Bignone en diciembre. En este baile de cifras se puede anotar el presun to aumento del PBI que habría debido ser de 2% en 1982, para finalmente pobrecimiento general continuada en forma incontenible: el ingreso por persona es hoy menor que en 1969 y el consumo interno descendió de 13% en los últimos dos años.

4. HUMOR: DOS ASPECTOS DE LA CRISIS ECONOMICA.



5. IGLESIA: LA MEDIACION EN CUESTION.

Cuando las relaciones del gobierno y los sectores sociales pasaban por su mayor tensión a fines del año 1982, la Iglesia argentina intentó su "misión conciliadora". Ante el paquete de medidas económicas de fin de año y el receso veraniego, el mensaje de la Iglesia habría descomprimido el frente político y creado "salidas de emergencia" a las diferentes posiciones. Pero esta descompresión se intentó al precio de evitar la profunización de ciertos problemas que como la situación de los detenidos-desaparecidos no fue considerada como especialmente feliz.

En este comienzo de 1983, la Iglesia desengañada por aquellas experien cias habría decidido según declaraciones de monseñor Laguna titular del equipo pastoral social del Episcopado, retirarse de su papel media dor. Estas declaraciones fueron desmentidas en sus términos iniciales por el propio Episcopado que ratificó que "se seguirá velando cotidianamente la realidad del país sin abandonar, salvo momentaneamente, el rol de mediación entre gobierno y partidos políticos, ya que éstos habían conseguido establecer un diálogo fluido".

Estas idas y vueltas, de acuerdo con los observadores, además de mostrar las contradicciones existentes en el seno de la Iglesia tendrían que ver con la irrelevancia real de su intervención. En el problema de los derechos humanos, mientras el Papa recibía a las Madres de la Plaza de Mayo y se generalizaba una campaña nacional para reclamar su rea parición, la Iglesia como institución mostraba un silencio total.



6. DERECHOS HUMANOS: NUEVAS ACCIONES, NUEVAS VIOLACIONES Y UNA PRESUNTA AMNISTIA.

El problema de los derechos humanos sigue su curso contradictorio en el actual momento político argentino. Mientras los políticos reducían sus críticas para contener el malestar de las FFAA, las Madres de la Plaza de Mayo y otras organizaciones humanitarias organizaron una campaña nacional de firmas para reclamar "la aparición con vida de los de tenidos-desaparecidos, la investigación de los hechos denuncíados y la condena de los autores, la libertad sin restricciones de los precios políticos" entre otros puntos, para enfrentar así la anunciada "respuesta-aclaración" que intentaría explicar la acción de las FFAA.

En efecto, el 24 de marzo junto con la conmemoración del golpe se haría conocer esa explicación que se complementaría con una ley de amnis tía que beneficiaría en lo esencial a las propias fuerzas represivas y a una parte de los detenidos y exiliados políticos con excepción de aquellos considerados responsables de la "subversión". Todas las organizaciones humanitarias ya anunciaron su rechazo de esta "amnistía".

Mientras tanto, dos representantes de las Madres de la Plaza de Mayo realizaban una gira por Europa que según sus declaraciones habría sido muy positiva, y en el curso de la cual se entrevistaron con los jefes de gobierno de España, Francia e Italia y también con el Papa. En todos estos países dejaron carpetas con la información sobre la desaparición de los ciudadanos originarios de los mismos, y recibieron el apoyo gubernamental a su acción.

Como nueva manifestación de una independencia que la Justicia intenta recuperar, podía anotárse a comienzos de marzo la intimación de la Corte Suprema al gobierno para permitir en el plazo de 15 días la salida del país de Roberto Aníbal Botarini detenido desde hace 7 años y al que se le rechazo ese pedido en siete oportunidades.

Nuevo ejemplo de las heridas abiertas de la sociedad argentina y que parecen muy lejos de cicatrizar, es la información conocida recién aho ra sobre la muerte del soldado conscripto Daniel Esperón. Este que cum plía su servicio militar en el Batallón de Arsenales 601 en Boulogne en el Gran Buenos Aires fue agredido en una oportunidad por un suboficial, el cabo Omar Crocci, que había combatido en las Malvinas. Cuando el soldado le respondió en el sentido que su violencia debería haberla utilizado contra los ingleses, el suboficial lo asesinó de un tiro. Este episodio conocido por declaraciones de otros soldados, fue explicação por las FFAA como un "accidente".



7. TRABAJADORES: LOS CONFLICTOS DEL VERANO.

A partir de febrero se registron los siguientes conflictos:

- 4.000 personas manifestaron en Morón, en el Gran Buenos Aires, para protestar por el aumento de la tasa de alumbrado, barrido y conservación de la vía pública;
- distintos barrios de la ciudad de Resistencia, Chaco, manifestaron contra el aumento de la luz y solicitaron que se cumpla con la ayuda prometida por el Gobierno a raiz de las últimas inundaciones;
- trabajadores textiles de la fábrica Productex de Munro, Gran Buenos Aires se movilizaron ante el Ministerio de Trabajo para reclamar por los salarios atrasados y por la reincorporación de los despedidos;

YO PROBE

CON PESCADO.

Y DESDE QUE ADOPTE

PROBLEMA...

ES EL PRECIO DEL

PESCADO

- los trabajadores mecánicos de la Capital Federal y del Gran Buenos Ai res pararon 10 minutos como preparación para una huelga general por la reincorporación de los 175 despedidos de la fábrica Volkswagen;
- los trabajadores telefónicos resolvieron suspender los paros de tres horas por turno que venían realizando, al recuperar la histórica conquista de 35 horas semanales de trabajo en lugar de las 40/45 horas que el gobierno militar les EL PESCADO EL PROBLEMA había impuesto en el año 1976: DE LA CARNE YA NO ES

- los 2.000 trabajadores de la fábrica Rigolleau AHORA MI PROBLEMA decidieron en asamblea iniciar un juicio colectivo contra la empresa ante la negativa de ésta a abonar un aumento adeudado desde el año anterior;

- la empresa de cosméticos Dorothy Gray dispuso el des pido de 400 operarios de su planta de Capital Federal, al haber sido adquirida por L'Oréal;

- la empresa Swift-Armour cerró su planta frigorífica del puerto de La Plata donde trabajaban en forma permanente 700 obreros; luego de la movilización general y las consiguientes negociaciones los trabajadores consiguieron la posibilidad de reubicarse en la planta que la misma empresa tiene en la ciudad de Rosario, tomando la empresa a su cargo los gastos de traslado de todo el grupo familiar:
- 1.700 obreros de la planta de Mercedes Benz de Gonzalez Catán realizaron a mediados de febrero un paro de actividades de dos horas por turno en reclamo de un ajuste salarial de acuerdo con el costo de la vida convenido en 1982 entre la empresa y su personal;
- como resultado de las movilizaciones de los trabajadores mecánicos, 12 de los 175 despedidos de Volkswagen fueron reincorporados; el 4 de marzo los trabajadores de esta empresa concluyeron una huelga de 21 días ante la intimación oficial y luego de haber conseguido reducir el número de despedidos a 109;
- los trabajadores ferroviarios resolvieron en asamblea y contra la opinión de sus dirigentés de iniciar un plan de lucha que indluye paros de 24, 48 y 72 horas para este mes de marzo;
- ante la insistente presión de los trabajadores el gobierno sancionó una ley que establece un subsidio de seis meses para los despedidos en el año 1982.



